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建造没有围墙的主题公园
■本报见习记者张文静

文化微议

高密打造莫言乡村文化体验区

随着《红高粱》电视剧开播，到“红高粱影
视基地”———为电视剧《红高粱》拍摄栽种的
3000 亩红高粱———的游客一直络绎不绝，《红
高粱》剧组拍摄所建的土匪窝、瞭望台、四门
塔等 13 处景点，有两处已对外售票开放。

而高密县围绕莫言旧居，计划投资 16.7
亿元打造莫言旧居乡村文化体验区，准备将
莫言小说塑造的重要经典场景搬进现实。据
相关负责人介绍，总规划包括：“一心：莫言旧
居乡村文化体验区；一环：红高粱文化休闲走
廊；一带：胶河生态景观带；三区：青草湖（红
高粱）影视基地、孙家口伏击战旧址、东北乡
红高粱庄园；多点：红高粱种植基地、胶河钓
鱼岛休闲码头、公婆庙惨案纪念馆等。”

点评：有需求就有市场。人们对莫言及
其一切有如此浓厚的兴趣，出现各种围绕

“莫言”品牌的产品都再正常不过了。

“子随父姓”有变化

在中国人的传统观念里，“子随父姓”是
毋庸置疑的。而近年来，姓氏命名传统习俗也
在悄然改变中。

在古代，女子出嫁后在自己姓氏前加上
丈夫姓氏，这种情况相当普遍。不过，如今新
出现的“复合复姓”，多是取父母两人的姓氏
合为一个姓氏，与女子出嫁、临终托孤并没有
关系。

随着女性经济地位提升，也有女性提出
“子随母姓”，有的“80 后”小家庭甚至为此发
生争执。

有学者认为，这些现象与生育政策不无
关系。如今大多家庭都是独生子女，他们是父
母唯一的“接续”。对于他们的孩子，爷爷奶奶
自然认为应该随父姓，而姥爷姥姥则想让自
己的外孙、外孙女随母姓。

点评：这种变化只是表象，不变的是传
宗接代的观念———有这种观念并不是问题，
更重要的是，姓氏在当下代表着什么、有什
么意义。

毕福剑题字用错繁体字

最近，一张毕福剑为潘晓婷题字的照片
在微博疯传并引发网友吐槽。照片中，毕福剑
用繁体字为潘晓婷写下“玖球天後”（九球天
后）四个字，不过“九”和“后”的繁体却都用错
了，四个字写错两个。

事实上，“九”没有繁体字，“玖”是九的汉
字大写，但一般只用于账簿记账；“后”的繁体
字有两个：“後”和“后”，前面一个表方位，用
于後來、後面、後宮，后面一个类似于称谓品
阶，用于皇后、皇天后土。

点评：看来书法真不是简单的写字艺
术，老毕尚须努力！

“秒藏”百部幼儿读本中国偏少

近日，教育部官方微博“微言教育”发布
了 100 本幼儿基础阅读书目，号召家长“秒
藏”，闲暇之余带着孩子一起“亲子共读”。精
选的书目适合 0~7 岁幼儿阅读，包括 40 本基
础阅读图书、60 本推荐阅读图书。

推荐书目中以国外的绘本、童书居多，
100 册推荐书中，包括台湾、香港地区在内，中
国童书只有 36 本。而在 0~3 岁年龄段《基础
书目表》的 10 本书中，中国童书只有两本。

在中国童书偏少的问题上，书目的主要
负责人说：“这主要跟创作水平有关。”国内的
原创童书比较少，国外绘本的互动性、玩具
性，中国童书基本看不到。

点评：除了内容，创意同样重要，即如何
让书更有趣、更吸引幼儿。而且有好的内容
也需要有好的形式。

街头艺人持证上岗

街头艺人管得好，会成为一道城市风
景，在纽约、台北、悉尼等国际化大都市都有
街头艺人。近日，经过选拔和培训，上海首批
获得资质证书的 8 位街头艺人，将在接下来
的一个月时间于静安区安义路沿线试点表
演。这意味着街头艺人第一次在沪上获得

“合法身份”。
资质证书是由上海市演出行业协会颁

发，表演领域包括演奏、杂技、魔术、手工等多
种艺术形式。在一个月的试点演出期间，街头
艺人均需按照“持有证书、规定时间、指定区
域”的要求进行表演活动。静安区的文化、商
务、城管等相关部门也组建了专门的组委会，
按照规定对没有资质的人员和对违反规定的
行为进行管理。

点评：由这样的初尝试开始，得到更多
管理经验后，让更多街头艺人“上岗”，给他
们更多自由度，真正成为大都市的风景线。

栏目主持：喜平

文化资讯

10 月 25 日，上海一位街头艺人展示他
的演出证。 图片来源：百度图片

《科普创作通览》出版

本报讯近日，由中国科普作家协会主办，科学
普及出版社和中国科普研究所协办，中国科普作家
协会科学文艺委员会、基础科学与高技术委员会承
办的《科普创作通览》新书发布会在北京举行。

《科普创作通览》分上、下两卷，全书 76 万
字，由科普作家董仁威担任主编，松鹰、尹传红、
陈俊明担任副主编，全国 24 位著名科普作家、科
普理论家历时 8 年打造。本书是 1983 年《科普创
作概论》问世以来，30 年间出版的唯一大型科普
创作理论与实践相结合的科普读物，填补了我国
新世纪科普创作人才培养教材的空白。

中国科学院院士、中国科普作家协会理事长
刘嘉麒为该书作序。他认为该书“全面回顾了我
国科普事业和科普创作的发展历程与现状，展示
了不同历史阶段涌现出的杰出科普作家和他们
的代表性著作，系统阐述了科普的理论与方法，
并通过典型事例，细致地介绍了科普创作的经验

以及科普与社会、科普与人文、科普与艺术等方
面的关系与渗透，其内容之丰富，资料之详尽，可
谓《科普创作通览》，是从事科普工作的重要学习
读本和培养科普创作人才的很好教材”。

海外华人科普作家甘本祓评价：“《科普创作
通览》是对我国科普界的历史和现状、人物和作
品、深度和广度、继承和创新、水平和功力、影响
和贡献等的一次严肃的回顾与审视。”（温新红）

纪念萨根诞辰 80周年座谈会举办

本报讯 近日，为纪念卡尔·萨根诞辰 80 周
年，中国科普作家协会、人民邮电出版社、中国
科普研究所举办了一场座谈会。参与座谈会的
数十位嘉宾称得上是中国科普界的“大咖”，包
括中国天文馆事业开创者李元、中国科普作家
协会副理事长卞毓麟、中国科学院大学教授李
大光、中国科普研究所副所长颜实、世界华人科
幻协会监事长吴岩等，他们有一个共同的特

点———萨根的“忠粉”。
萨根是美国著名天文学家和科普作家，在科

学、文学和社会公共事业领域获得了巨大成就，
是太空科学和太空探索的化身，他被誉为“科学
的形象大使”。

萨根虽然在中国的科普界赫赫有名，却不为
中国大众所了解，而萨根对科学的态度，特别是
理性地评价科学与技术的作用又是这个时代所
急需的。

萨根撰写了多部具有重大影响力的作品，中
国引进出版过《伊甸园的飞龙》《暗淡蓝点》《布鲁
卡的脑》《魔鬼出没的世界》《宇宙》等。今年是《暗
淡蓝点》原著出版 20 周年，人民邮电出版社重新
出版了《暗淡蓝点（纪念版）》，座谈会上该书举行
了首发式。 （李芸）

《画笔记：战争·人》举行读者见面会

本报讯 近日，由解放军文艺出版社出版的

《画笔记：战争·人》新书读者见面会在北京西单
图书大厦举行。电视主持人崔永元与新书作者洪
炉就本书的话题进行交流。

作为一名曾经的战地记者，年逾八旬的洪炉
几乎参加了全国解放后中国人民解放军执行过
的历次主要战斗。《画笔记：战争·人》遴选了 300
余幅当年的写生、速写、组画、宣传画、漫画、插图
等，并将这些历史画卷融汇在 45 篇妙趣横生的
随笔中。

尽管年逾八旬，但是在见面会现场洪炉精神
矍铄。崔永元与洪炉的交往，要追溯到 2006 年中
央电视台为纪念红军长征胜利 70 周年时推出的

《我的长征》。此后崔永元一直在做搜集口述历史
的工作，便与洪炉有了更多交流。针对洪炉新书，
崔永元认为这是为保存历史、思考历史作出的贡
献，称这是前辈给后来人最好的精神财富。当天
洪炉还亲自将自己 1949 年底到 1950 年初创作
的五部油印连环画捐献给了崔永元正在建设的
连环画博物馆。 （王俊宁）

提起第一次看到国外游乐园的情景，北京
合美智泉旅游规划设计院执行院长、北京绿维
创景规划设计院主题公园分院院长冯锦凯依
然历历在目。

1985 年底，由于当时建设石景山游乐园的
需要，冯锦凯赴日本知名的游乐设备供应商泉
阳兴业株式会社考察。“在大阪，我看到了他们
建设的游乐园，才第一次知道游乐园是怎么回
事。”冯锦凯回忆说，“随后，我又去东京看了迪
士尼主题乐园。”

目前，全球已建成的迪士尼乐园有 5 座，
分别位于美国洛杉矶、奥兰多，日本东京，法国
巴黎和中国香港。冯锦凯去过其中的四个迪士
尼，认为它们各具特点。

“洛杉矶迪士尼适合年轻人，规模不太大；奥
兰多迪士尼则以大为特点，而且佛罗里达半岛环
境非常好，整体就像一个大公园；法国迪士尼则
更倾向于儿童，惊险刺激的项目较少。”冯锦凯
说，东京迪士尼则是“项目最多、管理最好、服务

人员微笑发自内心”。
“我还记得，在东京迪

士尼中看到从各地来的小学生，他们都穿着校
服，园中有很多义工，他们组织得非常好。”

在洛杉矶迪士尼，有个叫作“百鸟朝凤”的游
乐项目让冯锦凯印象深刻。“当时我们在一个屋
子里，突然间，墙皮掉了一块，冒出一只美国大鹦
鹉，摇头摆尾地唱歌。随后，各面墙上突然开始这
里蹦出一只，那里蹦出一只，一共得有上百只。紧
接着，又从屋顶放下来一个吊篮样的东西，会喷
水，里面还有鹦鹉。这个活动持续了大概半小
时。”冯锦凯描述说，“当时我觉得这太厉害了，你
根本想象不到，我们的技术水平也做不到。我记
得上世纪 90 年代，国内有主题公园引进了这个
项目，但只有四只鸟，人家有上百个。”

作为专业研究者，张广瑞也曾游览过不少
主题公园，包括荷兰早期的马杜拉公园、英国
早期的索普公园、瑞典的斯堪森公园、芬兰的
圣诞老人村以及美国和日本的迪士尼乐园。

“我最大的感受是，很多主题公园的创意是从
吸引孩子的兴趣出发的。”张广瑞说道，“我非
常喜欢丹麦乐高公园的创意，而现在最赞赏芬
兰的愤怒的小鸟的创意，这一点是从我小孙子

痴迷于这个电子游戏感受得到的。”
在张广瑞看来，这样的主题使这些主题公

园影响着一代又一代的“铁杆粉丝”。在这些著
名的主题公园里，主要的不是在看什么景观，
而是置身于整个环境之中、参与其中。

“一个好的主题公园虽然主题是限定的，
但创意是变化的，再次去肯定有新惊喜、新体
验。更为重要的是，好的主题公园的创意不仅
在园内，而且在园外，不仅在本国，而且在世
界。”在这一点，张广瑞认为美国的奥兰多迪士
尼做得就非常好。

“当你到奥兰多之后，你感觉到那里不仅有
买票可进入的主题公园，整个奥兰多市就是个没
有围墙的迪士尼世界。你要花钱的地方也不只是
购买门票，无论你走到哪里，带有唐老鸭等迪士
尼标识的东西林林总总，总有一种让你心动。”张
广瑞说道，“一本书、一幅画、一只光盘、一个水
杯、一块手表、一个背包、一件衣服，或者住一夜
旅馆、喝一杯咖啡、看一场电影、度几天假，似乎
事事都与迪士尼相关。这才真正称得上是迪士尼
的文化产业，而远远不是一个孤立的景区。”

在 3D 世界中与变
形金刚并肩作战，在霍格沃
茨魔法学校体验哈里·波特的魔幻
生活，在动画电影《神偷奶爸》的场景中与小黄
人比一比谁更萌……几年之后，人们不用再踏
出国门，在北京就可以体验电影与现实融合带
来的乐趣。这一切的实现，源自今年 10 月北京
通州环球影城项目的正式启动。

2015 年，上海迪士尼魔法王国主题乐园
也即将开园。世界著名主题公园品牌陆续进
驻中国，不仅将给人们的娱乐生活带来新的
色彩，也将在中国主题公园行业发展中引起
巨大的变化。

环球影城进驻中国

北京环球影城位于通州文化旅游区，预计
2019 年建成开业。这是继美国好莱坞、奥兰多、
佛罗里达，日本大阪，新加坡圣淘沙后，全球第
六座、亚洲第三座环球影城，建成后将成为亚洲
最大的环球主题公园及度假区。

环球影城与迪士尼主题乐园、环球嘉年华
并称为世界三大主题公园。2013 年，世界各地
的环球影城共吸引了 3500 多万游客。同时，环
球影城对周边地区经济发展有着显著的拉动作
用。比如，位于大阪的环球影城带动了大阪湾周
围地价上升，当地酒店入住率提升 20%，甚至高
出东京。

但尽管如此，环球影城的热闹并没有给它
进入中国铺平道路。

实际上，早在 2001 年，环球影城主题公园
的筹建计划就开始启动。13 年间，不断有搁置、
暂停等消息传出，选址城市也爆出过北京、上
海、郑州、珠海等多种传言，直到今年 10 月正式
确定落户北京通州。

“当时，环球影城进入中国受到抵制，原因
之一是害怕美国文化对我们的侵袭。”在接受

《中国科学报》记者采访时，北京合美智泉旅游
规划设计院执行院长、北京绿维创景规划设计
院主题公园分院院长冯锦凯说道，“但是近几年
来，我们的观念开始扭转，也看到了环球影城对
于经济增长的拉动作用。而且，当前民间资本雄
厚，也会影响政府决策。”

冯锦凯认为，当前国内的主题公园，包括做
得较好的欢乐谷系列、方特系列在内，没有一个
能与迪士尼和环球影城相媲美。“所以能放开一
点是很好的。”冯锦凯说，“这么多年来，我们只
有孙悟空、猪八戒，但世界性的主题公园中有一
系列人物层出不穷。儿童也需要多元化的内容，
游乐应该是无国界的。”

在中国社会科学院旅游研究中心名誉
主任张广瑞看来，一些国际著名主题公园
品牌在进入中国的过程中，谈判时间较长
或者出现过反复，都是正常的。“这说明，
无论是这些品牌，还是中国政府，对大型
主题公园的决策是认真的，是考虑了多方
面因素的。”

对于迪士尼主题乐园和环球影

城会侵蚀中国文化的担忧，张广瑞
更是认为没有必要。“毋庸讳言，迪士尼

是美国品牌，宣扬的主要是美国文化和精神。然
而，半个多世纪里，其吸引力总体上保持不衰，
这本身就说明它的主题内容积极健康，而不是
低俗的，其表现方式是先进、超群、不断改进的。
而且，当它进入一个新的国家后，也会根据当地
的文化背景和市场需求进行调整。”

年轻的中国主题公园

环球影城起源于 20 世纪初的美国好莱坞，
迪士尼主题乐园的原型米奇老鼠历险王国建于
1955 年。这两大世界主题公园品牌都有着悠久的
历史，而中国的主题公园建设则比较年轻。

“改革开放以后，国门打开，人们首先看到的
是迪士尼和好莱坞环球影城。随后，日本援助了
一些设备放在中山公园，于是国内开始模仿。”担
任北京石景山游乐园副总经理达 21 年的冯锦
凯，说起国内游乐行业的发展如数家珍，“20 世纪
80 年代以游乐场为主，90 年代开始加入故事线，
由此出现了主题公园。2000 年以后，华侨城的欢
乐谷系列、华强的方特系列陆续出现。”

作为中国游乐制造业创始人之一，原北京
实宝来游乐设备有限公司总经理、现任大连万
达文化旅游规划研究院专家顾问的毕建宾也经
历了游乐行业在中国从无到有的整个过程。

毕建宾至今还清楚地记得，那是 1980 年的
一个星期天，他听说北京中山公园有一台日本
产的“登月火箭”，便带着 9 岁的儿子去体验。虽
然排了 2 个小时的队，但那种惊险刺激所带来
的乐趣却让毕建宾感到震惊。回到家中，毕建宾
彻夜未眠，他意识到，中国儿童乐园的滑梯压板
时代要结束了，现代化电动控制的各类游乐设
施要源源不断地进入到儿童乐园。

第二天，当时在国营七〇六厂民品车间任
机械设计员的毕建宾向领导汇报了情况，并提

出一个大胆的想法：“我要设计一架自动升降飞
机。”此后，经过半年的设计和一年的生产试制，
1982 年，毕建宾设计完成的自动升降飞机卖给
了北京北海公园。运行第一天，北海公园人山人
海，游客争相乘坐。从那时起，毕建宾就一头扎
进了游乐制造行业，一干就是 30 多年。

“改革开放 30 年后的今天，我觉得游乐行
业发展到顶端了，我认为的世界四大主题公园
品牌迪士尼、环球影城、六旗和嘉年华全都在中
国聚齐。它们的到来为中国游乐行业带来了竞
争，我们自己的主题公园接下来如何发展是国
内投资商必须面临的问题。”毕建宾说。

然而，在张广瑞看来，这个产业发展的春天
依然未到。“30 多年来所谓主题公园的建造热
潮此起彼伏，但在这些大潮中崛起并成功的人
凤毛麟角，虎头蛇尾若昙花一现者不计其数，还
有一些若温水池中蛙，自知其苦。”

“或许由于当前国内的人造景观同质化问
题普遍，或者说，在一个城市或地区这类景观多
了一些。”张广瑞说，“但是，世界上最著名的主
题公园品牌，还没有一个真正在拥有 13 亿人口
的中国大陆落户建成。按照目前中国旅游休闲
的市场需求，这样世界级主题公园品牌再进来
几个也恐怕不为多。”

建设创新性的主题公园产品

“虽然中国在主题公园建设方面取得了一
些进步，出现了像华侨城这样的中国主题公园
本土化品牌，但我们必须承认与国际大品牌之
间的差距。”张广瑞认为，从总体上看，中国的主
题公园行业基本上还固守着建造景区的理念，
在建造模式上多为照搬或模仿，在文化主题的
选择上多是历史文化，缺乏接地气的创意，在经
营上往往急功近利，倚仗的还是门票经济，缺乏
产业链的构造和可持续发展的设计，即使有产
业扩张，也主要在于同类产品的异地复制。

“最为遗憾的是，真正能够弘扬中国文化的
主题公园成功的案例太少。”张广瑞说，“而且，
目前最值得警惕的是，一定不能让主题公园的
建设被传统房地产开发的模式所裹挟，只把主
题公园建设当幌子，靠圈地、卖房去赚钱。国内
这样的教训太深刻了！”

冯锦凯也认为，当前中国主题公园的行业
有些混乱，很多人在一味地鼓励建设，而不管布
局，这导致一个地区往往会出现几个类似的主
题公园，从而引发恶性竞争，无法保证主题公园
继续存活。

“游乐园应当具备新、奇、特三个要素，即新
颖、有特色和标新立异。现在很多主题公园都大
同小异。”冯锦凯认为，计划主题公园建设时还
要考虑该地区休闲旅游的历史渊源。“比如在工
业城市连云港，几个游乐园都没成功，但在青
岛、杭州、北京就可以。各个城市发展主题公园
也需要有自己的特色，比如贵州的民族风情等，
找到别人不可复制和替代的元素。”

而在毕建宾看来，当前国内游乐制造业存在
的突出问题就是知识产权和创新性不足。“我们的
游乐制造业，已经有 80%的企业制造能力达到了
世界水准，厂房设备甚至超过国外，但却没有自己
的发明创造，生存发展还在依靠价格竞争。”

“企业不重视对新产品的开发，这是国内游
乐制造业最大的问题。”毕建宾说道，“没有人去
研究，我所开发的产品要在主题公园中讲述什
么样的故事。”他认为，游乐制造企业要想打造
一个品牌产品，首先必须有好的策划人员去想
讲什么故事、做什么主题、以什么形式，同时要
有好的设计人员把策划变成产品，还要有好的
工艺人员，把产品设计变成工人可操作的工艺，
还得有责任心强的好工人，还得买最好的配件，
这几方面因素缺一不可。

“但是，中国企业不养策划人员，觉得成本
高。所以现在国内企业要想做出品牌产品，很
难，还有很长一段路要走。”毕建宾说道。

10 月 13日，北京首都旅游集团、北京首寰公司与美国康卡斯特 NBC
环球公司共同宣布，将在北京建设环球主题公园及度假区。在历经 13年的
波折和等待之后，北京环球影城项目终于一锤定音。

■本报见习记者 张文静

隗他山之石

郭刚制图


